
有媒體分析認為，從目前已經批覆的經濟區來看，大而全的綜
合類實驗區多集中在沿海；中西部地區多是具有明確指向、

功能較為單一實驗區，如長株潭的兩型社會、皖江城市帶的承接
產業轉移、鄱陽湖的生態概念。
作為後進生的河南此次推出的中原經濟區在中部乃至全國都顯

得有些與眾不同。一個顯著的特點便是「大」，不僅包含河南省全
部，還延及周邊兄弟省份的一些地市，最終有望形成一個覆蓋有
1.5億人口的「大區」。

「三化」協調中原試驗
正是這中部的「一枝獨大」彰顯了中原經濟區在全國區域經濟

範疇中具有重要的戰略地位。如果說中國的發展是由東向西漸次推
進的話，那麼中原經濟區的成功晉級表明，至少在整個「十二五」
期間，中央政策將會全力支持中部地區，尤其是中原經濟區。
同時這也表明了中央對河南發展潛力的認可與鼓勵，並期望河

南能夠在「三化」協調的道路上多一些探索和試驗，以為全國現
代化進程積累經驗。
改革開放30多年來，河南成功實現了由傳統農業大省向全國重

要的經濟大省、新興工業大省和有影響力的文化大省的歷史性轉
變，進入了轉型發展、加快崛起的歷史新起點。2010年，全省生產
總值達到2.3萬億元，居全國第五位；預計今年將突破2.5萬億元，
人均突破4000美元。
國家發改委副主任杜鷹在11月11日國務院新聞辦舉行的「建設中

原經濟區」新聞發佈會上回答記者提問時明確表示，此次國務院
制定的《關於支持河南省加快建設中原經濟區的指導意見》和以
往文件很大的一個不同在於，它有一個非常明確的主題，就是要
積極探索「三化」（農業化、工業化、城鎮化）協調發展的路子，
從這個意義上講，中原經濟區不僅是個經濟區，也可以叫實驗
區。

900萬畝土地待開發
學者一致認為，目前的產業「東退西進」潮流最主要的原因在

於東部地區土地供應緊張，只能往西轉移。河南要確保「三化」
協調發展，在杜鷹看來，其中一個重要的問題就是土地。
他表示，河南的耕地是1.2億畝，人均1.2畝。「要保住糧食，首

先要確保基本農田面積這個紅線。」
但這並不意味㠥河南的土地問題無法解決。不論是杜鷹還是河

南省省長郭庚茂都表示，河南的用地大有潛力可挖。
杜鷹稱，他在河南實地調查時看到，一些農村集體用地建設存

在粗放的現象，大概人均面積是248平方米，但是按照一般規劃，
150平方米就夠了，所以這裡有節地的潛力。同時河南的一些城鎮
建設土地利用不充分，容積率偏低。
他提出，一方面河南用地緊張，每年的需求在80萬畝以上，國

家每年給它的佔地指標也就二三十萬畝，這個矛盾如何解決？
河南省省長郭庚茂給出的答案是城鄉節約用地掛㢕。
他給大家算了這樣一筆賬：現在河南鄉村建設用地一共佔用了

2360萬畝，人均248平方米，不到4分地。如果河南城市化水平超過
50%，在現有基礎上河南還需要450萬畝地。
如果把農村人均建設用地從248平方米降低到200平方米，就可以

騰出400多萬畝地，就可以實現供求平衡。
「我們測算，通過新型農村社區建設有900萬畝的潛力可挖。所

以說，通過城鄉掛㢕、節約、集約，這條路還是可以走。」

1300億斤糧產待實現
杜鷹在回答記者提問時多次強調糧食問題的重要性。他稱，中

國糧食實現八連增，了不起，但同時也要看到，越往後解決中國
糧食問題的難度越大。越往後人增地減，恐怕會使我國糧食平衡
在今後一段時間內長期保持在緊平衡狀態。
而中央此次重策中原經濟區的一個重要考量就是要從根本上解

決好糧食問題。
郭庚茂表示，河南一直在保障國家糧食安全上負重要責任。去

年河南的產量是1087億斤，今年是1100億斤，就是5500萬噸，佔全
國的十分之一。小麥的產量是3000萬噸，佔全國產量的四分之一。
同時，河南的糧食產量還有很大的增長空間。據郭庚茂介紹，

目前河南的基本思路是在現在8000萬畝良田當中，建設7500萬畝的
高標準農田，主要是確保旱澇保收。據測算，7500萬畝標準農田的
理想產量是1500億斤，扣除種種不確定因素，能夠確保河南2020年
實現1300億斤的目標。

四大優勢待資本
《指導意見》明確要把中原經濟區建設成為中國的內陸地區開

放高地。
目前河南省已經開始處於開放的高潮，成為國內外、境內外客商

矚目投資的熱土。數據顯示，2008年以來，全省累計實現利用外資
151億美元，比前20年的總和還多23.5億美元。全省的外貿進出口總
額是改革開放前30年的總和，利用省外資金三年6795億元，是前三
年的2.2倍。
今年前三季度，利用省外資金已經超過3000億元，進出口總額比

去年要翻一番，今年要超過300億美元，已經出現良好的兆頭。
同時，郭庚茂不論在各種場合，都會強調指出河南所具有的四

個優勢：市場優勢、交通優勢、人力資源優勢、河南省自身的承
接產業轉移和基礎設施的支撐能力已經趨向完備。
在國家強有力的政策支持下，未來更將給中原地區帶來廣闊的

投資空間和發展機遇。在工業方面，河南將重點發展壯大汽車、
電子信息、裝備製造、食品、輕工、新型建材六大高成長性產
品，培育生物、新能源、新材料、新能源汽車、高端裝備等戰略
新興產業，投資空間巨大。
在城市建設領域，隨㠥中原經濟區建設和新型城鎮化建設的全

面推進，未來10年間，河南將有超過千萬的農村人口進入城鎮，
按照人均10萬元測算，投資需求便超過1萬億元。
不論從任何方面，河南都作好了充分的準備，只待資本的進入

和產業的佈局。
工信部部長苗圩在鄭州調研時稱，現在是河南承接產業轉移的

最好時機！

國務院《關於支持河南省加快建設中原經濟區的指導意見》（以下簡稱《指導意見》）一經公佈便引發全

國各界的熱議。11月11日國務院新聞辦在北京舉行的「建設中原經濟區」新聞發佈會再次將世界目光聚集

在中原這片熱土之上。中原經濟區雖然入選「國家隊」較晚，但絕對是「國家隊」的種子選手，因為以河

南省為主體的這片中原大地作為中國的縮影，不僅承擔㠥中國轉型時期一個重要的戰略性課題—積極探索

不以犧牲農業和糧食、生態和環境為代價的「三化」協調發展的路子，同時更是中國文化的「尋根地」，承

擔㠥打造華夏歷史文明傳承創新區的重要使命。 ■香港文匯報記者 程相逢、戚紅麗、劉蕊
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中原經濟區建設明確提出打造華夏歷史文明傳承創新區，媒體評論這一戰略

定位極大提高了河南的文化自覺和文化自信，億萬中原兒女肩負起提高文化軟

實力和增強中華民族凝聚力的使命，努力破解傳承和創新兩大難題。

在國慶長假期間，「2011中原動漫嘉年華」在鄭州舉行，大河小子、二兔、

小櫻桃、馬達、雪花、小司馬光等一大批河南本土動漫形象，「點亮」了鄭東

新區CBD廣場。7天的嘉年華，6萬多人參與，動漫衍生品銷售額達50萬元，火

爆程度大大超出了業內人士的預期。

近年來，河南動漫產業發展迅猛，僅鄭州市動漫企業目前就有80多家。「十

二五」期間，鄭州將打造成動漫之都，動漫產業進入全國第一方陣。到2015

年，全省動畫片年產量達到6萬分鐘，動漫及其衍生產品年銷售收入達到50億

元。

構築凸顯中原特色的文化產業體系，打造在全國有影響的文化創新發展區，

為華夏歷史文明傳承創新提供有力支撐，不斷提升區域文化軟實力，是中原經

濟區建設的一項重要任務。

河南將重點推進中原數字出版基地、河南有線電視數字化等重大文化產業項

目，力爭形成一批超百億元重點文化企業和上市文化企業，開發一批具有中原

特色、市場廣闊的精品項目，形成中原文化知名品牌，提升經濟競爭力和文化

感召力。

河南省委書記盧展工說，打造華夏歷史文明傳承創新區，關鍵是要做好傳承

和創新兩篇大文章，讓中華民族的歷史文化和現代文化在新時期更好地為人民

服務、為社會主義服務，讓中原文化為中原崛起、河南振興發揮重要的引領作

用。

■河南在保障國家糧食安全上負有重要責任 ■位於鄭州新區的中部六省第一個綜合保稅區日前正式運營

■
如
詩
如
畫
的
居
民
住
宅
小
區

國策西行普惠中原

■建設中原經濟區院士行座談會
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●第六屆投洽會，總投資1773億元人民幣
●2010豫台經貿合作洽談會，投資總額為

528億元
●第五屆中博會，投資總額336.3億元
●港澳深地區閩籍企業家訪豫經貿活動，總

投資1460多億元
●河南—浙江投資合作項目洽談會，投資總

額294億元人民幣
●2011年河南省承接產業和技術轉移合作交

流洽談會，投資總額3018億元人民幣
●2011年河南－港澳經貿交流活動，投資總

額240多億美元
●2011豫滬經濟合作交流會，投資總額

752.1億元
●中原經濟區合作之旅—走進台灣活動，未統計總投資額
●河南省2011年與中央企業合作重點項目推介簽約，總投資2884.5億元
●2011中國(河南)—東盟合作交流洽談會，總投資340億元
●第二屆中國鄭州產業轉移系列對接活動總投資超過3000億元

■建設中的鄭州地鐵

近兩年河南招商引資成果
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■河南省省長郭庚茂在國新辦召開的「建設
中原經濟區」新聞發佈會上回答記者問題


